

La cuestión foral

¡Válame Dios, como diría aquel honrado caballero, flor y espejo de la andante caballería, y qué cosa más tozuda, más enreusada de cerebro y más dura de entendimiento que son esa gente excoalicionista!

Se ha empeñado en demostraros que es más vascongada que D. Diego de Haro y que D. Iñigo Arista, y que nosotros no tenemos ni derecho á meter nuestra cuchara en eso de los fueros. Y después de decir mil cosas imperipientes en una retórica que si no es de Esquines, puede ser de esquinas, se encarama en la punta de los pies, tuse fuerte, escupe y nos pregunta:—¿Dónde están vuestros documentos? ¿con qué derecho se mezclan ustedes en lo que no les importa?

Y nosotros le decimos á nuestra vez como el buen hidalgo de tierra de la Mancha:—Y á tí, ¿quién te abona?

¿Quién te abona? ¿Tú conducta? Es bien conocida al país. ¿Tus sacrificios por la causa foral? Están inéditos. ¿Tú consecuencia política? Tú la proclamas.

Tú misma dices que estuviste con Sagasta porque te engañó con sus promesas falaces,—aunque no dices nunca bien claro que hoy abominas de él y le combates porque engañó al país;—tú misma dices que eras benévola con su política, renegando de la que te sirve de lema, y hoy dices que hoy continúas con la misma benevolencia, pero aunque no lo proclames las gentes que leen y piensan lo ven y lo dicen por tí; tú nos dices que no basta gritar y decir frases, y crees que con hablar de afecto á la autonomía te basta, pero nadie ha oído una palabra tuya clara y explícita para defender á la causa foral, ni menos una razón que sirva para abonar esa conducta de que blasfonas...

Crees que te basta con decir cuatro mil perrerías contra Cánovas del Castillo, lo cual ni hace gran honor á tu talento pues eso lo hace cualquier pelafustán, ni á tu discreción, pues hieres á algunos que si hoy están contigo estuvieron en algún día recibiendo favores de ese que insultas; pues te encuentras en un craso error; ni eso basta, ni eso es suficiente.

El país está muy pagado de esas verdaderas farsas que representas, y ya ni las aplaude porque no le entretienen. El país se ha hecho práctico, positivo; es el único fruto que ha sacado de tus desengaños. El país se va hoy con quien razona, con quien interpreta su sentimiento, con quien pone en provecho de la causa en que está empeñado su pequeño ó grande, pero leal esfuerzo.

Nuestra actitud respecto á la causa foral es bien conocida del país; de la del señor Cánovas daremos mañana más extensa cuenta; cuando llegue á nuestras manos el artículo de *La Epoca*, que, como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, anuncia nuestro corresponsal en Madrid.

Y terminamos recomendando á nuestros lectores que se fijen en lo que significa esta polémica, quién la provoca, quién busca la separación en la causa foral, quién pretende hacerla exclusiva del criterio de un partido ó de una agrupación... Aunque estén bien convencidos de todo esto.

NUESTRAS CARTAS

Desde Vergara

Sr. Director de LA UNIÓN VASCONGADA. Ayer á las cuatro y veinticinco minutos de la tarde llegaron á esta los respetabilísimos P.P. Legarra y Lasquibar, (dos glorias del noble solar vascongado) como misioneros acompañados del señor Arcipreste y joven abogado D. Rafael de Egeña, que partieron de ésta á las siete de la mañana, en coche, con dirección á la Santa Casa de Loyola para acompañar en el viaje que habrán de emprender hasta ésta á los citados Padres Pasionistas.

Apearon estos frente por frente de la casa palacio del Sr. D. José María Unesta á donde esperaron á la corporación municipal que se dirigió á saludarlos, cumplidos que fueron los saludos de rúbrica, y colocado el señor arcipreste que llevaba el crucifijo en señal de misión en medio de los misioneros y acompañados del clero todo de la parroquia de Santa Marina y pueblos inmediatos, rompió marcha la procesión momentos antes organizada por el concurso de las cofradías de San Luis, Hijas de María y Corazón de Jesús en el andén que hace frente á la enseñanza, entonando el *Ator Pcentaria* hasta llegar á la parroquia de San Pedro donde después de entonado por el pueblo escuchamos un gran sermón del P. Legarra lleno de unión evangélica como todos los suyos.

Imponente y como odora resultó la procesión organizada por cuanto en ella vimos confundidos á los hijos todos de la prudente y católica Vergara.

Mucho nos agradó ver aquellos grandes grupos de obreros de la fábrica de

los señores Echaide y Comp. que abandonando sus labores acudieron á engrasar las filas de esa respetuosa procesión, pues de esa manera dan buena prueba de que esos propietarios desean además de obreros instruidos y laboriosos eminentemente católicos (como lo fueron hasta ayer nuestros padres en este país á donde se meció la cuna emblemática de las más sabias y mejores libertades).

Los misioneros se hospedan en la respetable casa de la señora viuda de Monzón.

Por noticias que tengo por fidedignas esperamos al sabio y virtuoso prelado de la diócesis señor Piérola al que damos anticipadamente la más respetuosa bienvenida.

La epidemia del *grippe, dengue ó trancazo*, como quiera llamarse, se ha ensañado de esta localidad, hasta el punto de encontrarse atacados de indisposición tan molesta, como afortunadamente poco grave, el secretario, dos auxiliares y el alguacil mayor del Juzgado municipal.

De esperar es que el alcalde se preocupe algo más de la higiene pública para evitar la propagación del mal, utilizando con más acierto las cuadrillas de barrenderos que lo ha sido hasta la fecha, como tiene derecho á esperar el vecindario de Vergara de autoridad tan celosa en el cumplimiento de su deber. Inquiri.

Vergara 24 Febrero de 1894.

Porteléfono

Extranjero

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL
De Francia. — Bombas en Lyon. — La causa de Henry. — Otra bomba.

Madrid 25, 8,30 n.

En Lyon se ha encontrado una bomba en un rincón de la puerta de cierto almacén. Otra bomba ha estallado en el cuartel de Fuillotiere, sin que haya causado desgracias personales.

La causa de Henry no está señalada ante el jurado en la primera quincena de Marzo, sino para la segunda.

Se ha descubierto otra bomba en París en la calle de San Salvador. Está fabricada con una caja de conservas y contiene materias explosivas. Estaba envuelta en un papel que dice viva la anarquía. La mecha estaba á medio quemar. Se cree que se trata de un nuevo atentado.—B.

De Alemania. — El emperador y Bismarck. — No hay avenencia?

Madrid 25, 9,40 n.

Dícese que en la entrevista de Friedrichsruhe en vez de afirmarse la concordia entre el emperador y el canciller resultó una desavenencia, y que el emperador dejó el castillo muy incomodado.

Recélese de la noticia, pues proviene de París.—B.

De Austria. — Viaje del emperador. — Proceso de anarquistas.

Madrid 25, 9,40 n.

El emperador de Austria partirá de Viena el día 27 y pasará por Vintimilla, Suiza y San Gotardo. Se reunirá con la emperatriz y entrará en Francia donde estará tres semanas en el más riguroso incógnito.

En el proceso de los catorce anarquistas ha habido seis defensores. Haspel ha sido condenado á 10 años de prisión, Hanel á ocho años y los demás á cuatro años.—B.

Nacionales

El banquete militar. — Entusiasmo monárquico. — Acuerdo laudatorio.

Madrid 25, 5,30 t.

Con extraordinaria animación y brillantez que era de suponer se ha celebrado en el palacio de la Industria el banquete dispuesto por las armas generales.

La fiesta militar ha sido presidida por el veterano general Alaminos.

Cuando empezó el banquete había mil doscientos concurrentes que puestos on pie y descubriéndose el general Alaminos tiró de la cortina que cubría al dosel formado con banderas nacionales, descubriendo el retrato del Rey y de la Reina á los acordes de la Marcha Real y en medio de las aclamaciones y vivas más entusiastas.

El magnífico y monumental ramo de flores que ocupaba el centro de la mesa presidencial lo llevó á palacio, ofreciéndoselo á S. M. la Reina en nombre de todos los concurrentes, el general Espeleta.

Al final se acordó celebrar en el mismo local otro banquete al que concurrirán todas las armas é institutos del ejército en honor del general Martínez Campos, cuando regrese de Marruecos.—B.

Declaración importante. — Habla un hombre de Estado.

Madrid 25, 8,45 n. 8,50 n.

La Epoca de hoy, autorizada por D. Antonio Cánovas del Castillo, declara que el jefe del partido conservador es partidario de la conservación de los fueros, puesto que hizo cuestión de Gabinete la aprobación del artículo 4.º de la ley que afecta al régimen administrativo de las provincias Vascongadas, sin destruir los fueros, aunque pudo hacerlo.

El señor Cánovas aceptó transitoriamente el privilegio de que unas provincias tributarán menos que otras.

Opina que no debe modificarse de ninguna manera la ley de 1841 sin oír á los representantes de Navarra y termina diciendo que el Gobierno consumará la rebeldía de Navarra si intenta aumentar por decreto la tributación, suponiéndose autorizado á ello por la ley de presupuestos.

En igual sentido se explica el periódico *El Tiempo*, manifestando que el Gobierno se excedería de la autorización otorgada por las Cortes, violando por decreto la ley de 1841

y el Gobierno, añade, sancionaría con este acto la rebeldía de Navarra.—B.

Los frontones. — En Jai-alai. — En Euskal-jai.

Madrid 25, 8,55 n.

El partido jugado en el frontón de Jai-alai ha sido poco interesante. Jugaban Pedrós y Embil que dejaron en 40 tantos al Chiquito de Abando y Barricola.

En Euskal-jai ha sido mucho más reñido.

Jugaban Muchacho y Cosme que dejaron en 47 tantos á Belouqui y Pasieguito.—B.

Viva el ejército! — Estado del presidente.

Madrid 25, 9, n.

En el banquete celebrado por las armas generales leyóse una carta del general Bermúdez Reina brindando en unión del ejército con vivas á las armas de artillería, ingenieros y demás cuerpos especiales.

Todos los generales, jefes y oficiales de las armas generales contestaron con entusiasmo á estos vivas.

El presidente del Consejo de ministros señor Sagasta se encuentra muy mejorado. Dícese que se levantará mañana.—B.

Concordia republicana. — Noticias varias.

Madrid 25, 10 n.

Empiezan los republicanos á combatirse acusándose unos á otros de la ruptura de la coalición.

La asamblea de los ferrocarriles de vía estrecha piensa nacionalizar en España sus administraciones.

Ha llegado á Cádiz el acorazado *Pelayo*. Una bomba de alimentación mató á un marinero.—B.

NOTAS LOCALES

Ayer tuvo lugar en el salón de la Cámara de Comercio, la anunciada reunión de los industriales de Guipúzcoa á cuyo acto acudieron numerosos representantes de los diversos ramos y gremios de la industria de nuestro país.

Después de larga é interesante discusión fueron aprobados por unanimidad los dos puntos capitales que motivaron la reunión de la Asamblea y que son:

1.º Adhesión completa á la Liga Nacional constituida en Madrid el mes de Enero de este año.

2.º Constitución definitiva de la Liga de los industriales de Guipúzcoa con arreglo á las bases generales que fueron aprobadas y que darán lugar á la formación de estatutos del reglamento por el cual se ha de regir la Liga de nuestra región.

Aplaudimos de todas veras el renacimiento del espíritu de asociación que anima á la clase productora de nuestro país, y no dudamos que unidos en imponente fuerza los representantes de la industria guipuzcoana, defenderán con entusiasmo y con entereza los cuantiosos intereses de los trabajadores de esta noble tierra.

Ha llegado á San Sebastián, procedente de París, el señor conde de Pradera.

A fines de este mes saldrán para sus casas, después de haber cumplido el tiempo reglamentario de servicio, unos 250 soldados del regimiento de Valencia.

Ha sido destinado á la comandancia de carabineros de esta provincia el cabo Cipriano González Diego.

Mañana martes tendrán lugar en la Casa Consistorial dos subastas.

La primera se verificará á las once y media de la mañana, respecto á la confección de las prendas de uniformes destinadas á los dependientes del municipio, y la segunda á las doce, referente al adquirendo con piedra de Lanzano de un trozo de la calle de San Marcial, comprendido entre las calles de Loyola y Easo.

En Euskal-Bazarre

Ayer tarde tuvo lugar el 8.º concierto de la temporada en la sociedad Euskal-Bazarre, cuyo salón se vió como nunca concurrido de lo más selecto de nuestra sociedad donostiarra. Las señoritas más lindas de San Sebastián y las señoras más distinguidas acudieron á escuchar las composiciones de los grandes maestros ejecutadas por los Sres. Gaizón, Leo de Silka y Cendoya.

La apertura del *Prometeo* del gran Beethoven, el *Adagio del cuarteto 38 y Minueto de la sinfonía en re* de Haydn, y el *Andante de la sinfonía italiana y Allegro vivace de la Reforma* de Mendelssohn, compusieron la primera parte.

No pudo menos de tributar un aplauso sincero, entusiasta á Gaizón por aquella valentía con que expresó las frases del gran maestro de Viena.

Haydn, el creador del cuarteto clásico, padre, pudiera decir, de la gran música de cámara, halló una interpretación admirable, sentidísima.

Aquella paz serena, con que expresó las intimidades de su gran corazón, aquella majestuosa grandeza del maestro austriaco, que solo puede compararse á la ideal armonía que respira el Partenon en sus líneas irrecorribles, en su aplomo sobre aquellos muros y aquellas columnas donde está empleada y reparada la fuerza con sabia economía y arte magistral... no tie-

nen co- petidor en maestro alguno. Haydn es Haydn, y su personalidad tiene un relieve tal en sus obras que, como el caño en las monedas, las dan valor en la circulación.

En la segunda parte Chopin, el francés más espiritual, Tchaik y Moszkowsky, un polaco que merecía haber nacido meridional, hallaron en Leo de Silka un intérprete fidelísimo é inspirado. Último que el piano no respondería á su brillante ejecutor!

Obtuvo una ovación justamente tributada el señor Leo de Silka y en la repetición tocó las *Seguidillas* de Albeniz, ese pianista deslumbrador que ha hecho con los motivos populares de la música española verdaderos derroches de un ingenio, una gracia y una facilidad que llenan de admiración y de alegría al espíritu.

Terminó el concierto con *Sueño de Elena* y *Duo de Elna y Lohengrin* y una fantasía de *El buque fantasma*, obras de Wagner tan conocidas ya como admiradas del público que concurre á los conciertos del Euskal Bazarre.

El público salió complacido del hermoso concierto de ayer.

X...

Beti-jai

El partido de ayer fué ganado; como se presumía, por Isidro Bran y Ayearstar, que llevaron de *calle* á Jauregui (Timoteo) Barcaiztegui y Larzabal. Con dificultad llegaron estos á 33 tantos.

Los victoriosos estuvieron muy bien; los vencidos medianamente excepción hecha de Timoteo que al final estuvo algo mejor.

Con objeto de tratar de un asunto que entraña mucho interés para los tenedores de obligaciones de la Sociedad general del Puerto de Pasajes, se convocó á éstos á una reunión general que tendrá lugar el día 3 de Marzo á las seis de la tarde en la Caja de Ahorros, advirtiéndose que cuanto mayor sea el número de los asistentes será más conveniente para el objeto que se desea.

Los señores obligacionistas que no tengan por conveniente asistir personalmente, podrán conferir su representación por carta, supliéndoles que en tal caso autoricen á sus representantes para adoptar los acuerdos que estimen justos.

Otro concierto

En el salón de música del señor Santesteban, en la Avenida de la Libertad, dió anoche un concierto entre un público escogido de *amateurs*, el súbdito belga, D. J. Cuvillier.

Es un artista, y artista de corazón; el violín en sus manos es un verdadero prodigio que adquiere alma, voz, sentimiento, expresión de exquisita ternura.

El desgraciado artista recogió muchos aplausos de cantos los escuchaban conmovidos, porque aquellas cuerdas vibraban como vibra la voz empuñada en lágrimas que cuaja el dolor encerrado en el corazón.

Desearíamos que Caviller fuese escuchado en público concierto para que se juzgase de sus méritos.

Ayer celebró Junta general la delegación de la Asociación de ingenieros industriales de esta provincia, renovándose los cargos y adoptándose varios acuerdos de verdadera importancia para la industria del país y la clase que representan.

Hoy continuarán en el castillo de la Mota las prácticas de tiro al blanco por la fuerza de artillería que guarnece la plaza.

Durante la hora que amezizó ayer el paseo del Boulevard, la banda municipal, se vió aquel ameno sitio favorecido por una concurrencia tan numerosa como distinguida.

La cuestión de Hernani

LLamamos la atención de nuestros lectores acerca del acto de la sesión del Ayuntamiento de Hernani, es la que se adoptó el acuerdo que ha dado lugar estos días á tantos comentarios.

(Véase tercera plana.)

Por los agentes de la autoridad fué detenido anoche en el calabozo de la inspección de policía gubernativa Antonio Pérez, que en riña con Teófilo Bretón, originada en la taberna de los Claveles en la calle de Loyola, ocasionó á éste una herida leve en la frente.

Beti-jai

Partido para hoy á las tres y media de la tarde si el tiempo lo permite.

Ayer noche costó no poco trabajo á los vigilantes nocturnos desalojar las numerosas tabernas que pueblan la parte antigua y moderna de nuestra ciudad á la hora señalada por la alcaldía, durante el desfile de los rezagados adoradores de Baco, hasta hora bastante avanzada de la madrugada.

Como consecuencia natural de las frecuentes y excesivas libaciones, hubo algunas ligeras pendencias y no pocas caídas, afortunadamente leves, y de las que solo hizo precisa la asistencia del médico municipal Sr. Usandizaga la herida ocasionada á Martín José Tellechea, natural de Eraso (Navarra) que habita en casa del Santero y que por embriaguez y descaído al cabo Aristimúñu fué conducido por éste al calabozo municipal, una vez curado á dormir la mona.

Por cierto que á juzgar por lo que pudimos observar anoche y cualquiera puede comprobar, especialmente en días festivos, los vigilantes nocturnos pecan de sobrado complacientes con los que infringen las ordenanzas municipales, convirtiendo las hermosas calles de nuestra ciudad en mingitorio público, con notorio perjuicio de la cultura, de la higiene y hasta de la moral, puesto que los *desahogados* trancachadores que ante las barbas y el farol del sereno infringen las ordenanzas municipales, lo mismo lo hacen al paso de una ó más señoras que por necesidad tenga que atravesar la ciudad después de las diez de la noche.

Trasladamos la queja á la dignísima comisión de Policía Urbana de nuestro Ayuntamiento, seguros de que pondrá remedio al caso objeto de nuestra denuncia.

El laureado orfeón bilbaíno concurrirá seguramente al certamen de orfeones que se verificará en Pamplona, durante las fiestas de San Fermín, estando dispuesto á aceptar el reto de 30.000 pesetas que le hizo el de la Oruña, las cuales depositará previamente en poder del Jurado que se nombre para el concurso.

Recomendamos á nuestros lectores se fijen en el anuncio del *Jarabe Smoger* inserto en este número.

Noticias generales

Un guasón

Un americano que marchó con su familia á tomar baños, dejó puesto en la puerta de su casa un gran cartel que decía:

A los ladrones y rateros

Toda mi plata y demás objetos de valor los dejo depositados en un Banco.

Los roperos, conchas, etc., no contienen sino efectos usados que no os servirán para gran cosa.

Las llaves quedan sobre la consola de la sala, por si acaso dudáis de mi palabra.

También encontrareis allí un cheque al portador, de cincuenta dollars, para indemnización de la pérdida de tiempo y de vuestra decepción.

Les ruego se limpien el calzado en el felpado y eviten manchar la alfombra con las laces.

Un doctor, llamado Max Souler, dice que ha descubierto en las articulaciones de las personas atacadas de reumatismo articular crónica unas bacterias que son iguales en los casos análogos de reuma.

Ha ensayado su cultivo en caldos con gelatina y con patatas, y parece que hay quien confía en el descubrimiento de la vacunación antireumática.

Un polizonte raro

Entre los agentes de policía de Nueva York hay un joven de veinticinco años, llamado Esig Whitmar, artista de profesión, capaz de tirar de un carro cargado con un peso de 27.000 libras.

Ya táz arreglados los malhechores que coja por su banda el polizonte

Se liquidan

terciopelos y sedas, suras de todos colores, velos y mantillas de seda.

Todos estos géneros provienen de contrabando, comprados por mayor el 20 de Diciembre último en la aduana de esta ciudad.

Se liquidan trajes para hombre á 4, 5 y 6 duros cada uno.

AVENIDA, 37,

esquina á la calle de Urbietta

Gran liquidación de muebles

12—MAYOR—12